

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БОЛЬШЕВИКОВ В КАФАНСКОМ СОВЕТЕ РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ (март—июль 1917 г.)

АЛЕКСАНДР МАРКАРЯН

Победа буржуазно-демократической революции в России в феврале 1917 г. с радостью и ликованием была встречена трудящимися Закавказья. По всему региону, наряду с органами буржуазного Временного правительства, создавались органы народовластия — Советы рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. В марте—апреле 1917 г. в городах и сельских районах Армении начали свою деятельность эти новые органы народной власти. Однако во многих из них большевики оказались в меньшинстве перед блоком эсеров, меньшевиков и дашнаков. Захватив руководство Советами в свои руки, последние прилагали все усилия, чтобы превратить их в придаток Временного правительства. Только партия большевиков оставалась верной интересам народных масс.

Выйдя из подполья, большевики Армении, участвуя в работе всех создаваемых организаций, разоблачали контрреволюционную политику меньшевиков, эсеров и дашнаков. Особое внимание уделялось деятельности Советов, которые необходимо было превратить в подлинные органы народовластия. Весьма интересно эта работа прослеживается на примере Кафанского Совета рабочих депутатов.

Война еще более ухудшила и без того тяжелое положение рабочих на кафанских рудниках. Одиннадцатичасовой рабочий день, мизерная зарплата, ужасные жилищные условия, абсолютное бесправие не могли не вызвать протеста со стороны местного пролетариата. Однодневная забастовка в январе 1917 г. показала возросшее классовое самосознание кафанских рабочих. Местная большевистская организация во главе с Левон Казаряном вела значительную работу по политическому и интернациональному воспитанию трудящихся. Получив 1 марта 1917 г. известие о революции, собрание большевиков приняло решение о созыве митинга, на котором предстояло разъяснить местному пролетариату новые задачи, возникшие перед ними в сложившейся в стране обстановке¹.

В своих выступлениях на митингах и собраниях большевики Левон Казарян, Согомон Амбарцумян, Гамза Султанов разъясняли трудящимся несоответствие между интересами буржуазии и пролетариата, требовали улучшения бытовых условий жизни рабочих, установления восьмичасового рабочего дня, прекращения империалистической войны, призывали их сплотиться вокруг партии большевиков — единственной защитницы интересов трудового народа и тем самым преградить буржуазии путь к власти. Их выступления неизменно встречали под-

¹ Партархив Армянского филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС (далее — Партархив Арм. филиала ИМЛ), ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 51 (воспоминания Л. Казаряна).

держку среди трудовой массы. Именно благодаря агитации большевиков один из этих митингов принял решение о немедленных выборах в Совет рабочих депутатов².

Местная буржуазия всячески пыталась убедить большевиков в необходимости прекратить революционную пропаганду, которая представляет большую опасность для «революционного порядка» и возбуждает рабочие массы к незаконным действиям. Подобное предложение об установлении гражданского мира было отвергнуто кафанскими большевиками, поскольку являлось ничем иным, как изменой делу революции и пролетариата. Борьба особенно обострилась во время выборов в Совет рабочих депутатов. Большевики во главе с Л. Казаряном развернули широкую пропаганду и агитацию на заводах и рудниках. Вместе с рабочими всесторонне обсуждались кандидатуры будущих депутатов. Большевики прилагали все усилия, чтобы в Совет были избраны представители рабочих — подлинники защитники народных интересов. Первый тур выборов принес успех соглашателям. Сказывалась малограмотность трудящихся, слабое понимание ими создавшейся обстановки. 16 марта собрание большевиков обсудило итоги первого тура. Были рассмотрены причины неудач на отдельных предприятиях, разработаны специальные инструкции, новые лозунги, произведена перегруппировка партийных сил. На предприятия, где успех был на стороне эсеров и дашнаков, были посланы лучшие партийные кадры. Все это не могло не дать положительного результата. Второй тур выборов завершился полной победой большевиков. Из 36 депутатов, избранных в Кафанский Совет рабочих депутатов, 25 были сторонниками большевистской партии³. Накануне первого заседания Совета состоялось собрание депутатов-большевиков, на котором была избрана партийная группа, ставшая большевистской фракцией Совета. Это же собрание обсудило оргвопросы, состав будущего президиума Совета, кандидатуры председателя и секретаря президиума. В состав большевистской фракции вошло 13 человек. Выступившие на собрании Л. Казарян, Г. Султанов, А. Пиралян (Пиралов), С. Амбарцумян разъясняли собравшимся необходимость широкой агитации и пропаганды в Совете кандидатуры большевиков⁴.

19 марта состоялось первое заседание Кафанского Совета рабочих депутатов. Открывая его, Л. Казарян от имени большевистской фракции приветствовал собравшихся депутатов и призвал их не щадить ни сил, ни энергии для решения вопросов, вставших перед Советом. «Помните, товарищи, на Совет возлагают свои надежды рабочие медеплавильных рудников и заводов Кафана. Наш священный долг оправдать надежды наших братьев рабочих»⁵. Затем заседание приступило к обсуждению повестки дня, в которой значились следующие вопросы: выборы председателя и секретаря Совета, выборы президиума Совета, а также текущие вопросы. Первым председателем Кафанского Совета рабочих депутатов был избран большевик Л. Казарян. Заместителем председателя стал А. Пиралян (Пиралов), а секретарем Совета — С. Амбарцумян. В президиум Совета были избраны 9 человек, из которых пятеро — Л. Казарян, А. Пиралян, С. Амбарцумян, Г. Султанов и Чалаб бы-

² Там же, л. 55.

³ «Коммунист», 3. IX. 1957; «Решения», 3. IV. 1957.

⁴ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 58.

⁵ «Հին և նոր հայաստանի հիշատակներ», հ. II, Երևան, 1961, էջ 601.

ли членами фракции большевиков⁶. Кроме них в президиум вошли: дашнак Хачатур Даниелян, эсер Арташес Паронян, учитель села Шрвенанц социал-демократ Акон Теруни, который вскоре перешел в лагерь дашнаков.

По инициативе большевиков первое же заседание Совета обсудило вопрос об улучшении материальных и бытовых условий рабочих. Обсуждение этого вопроса ясно показало, что в числе депутатов Совета есть лица, стоящие на защите интересов буржуазии. Оказавшись в составе Совета, эсеры и дашнаки пытались превратить его в орган защиты интересов предпринимателей. Во время предвыборной кампании они внушали массам, что именно они являются подлинными защитниками интересов народа. Теперь же они «...готовы пожертвовать собою за освобождение рабочих»⁷. Но стоило заседанию Совета поставить вопрос о повышении заработной платы рабочих, как они сразу стали доказывать, мол, «повышение заработной платы невозможно, иначе предприятия закроются, а ведь в настоящее время производство меди необходимо для свободной России... А сокращение рабочего времени и увеличение заработной платы возможно лишь после окончательной победы»⁸. Большевики разоблачили ложный патриотизм соглашателей. Выступивший на заседании Совета Л. Казарян разъяснял собравшимся, что имеются все возможности для улучшения материального положения пролетариата. Необходимо сделать лишь одно — урезать доходы капиталистов. Большевики предлагали — увеличить заработную плату рабочих на 30%, сократить рабочий день до 8-ми часов, улучшить бытовые условия жизни трудящихся. Несмотря на противодействие со стороны соглашателей, Совет рабочих депутатов избрал комиссию во главе с С. Амбарцумяном по изучению условий жизни пролетариата и поручил ей в пятидневный срок подготовить проект решения по вопросу об улучшении материальных и жилищно-бытовых условий жизни рабочих.

Курс, взятый Советом и его большевистской фракцией, имеющий цель освободить рабочих от экономического гнета, еще более поднял авторитет Совета в глазах народных масс.

К вопросу об улучшении положения рабочих Совет рабочих депутатов вернулся на своем втором заседании. В докладе, сделанном председателем комиссии, была показана ужасная картина быта рабочих. Комиссия предлагала: ввести на заводах и рудниках восьмичасовой рабочий день, увеличить заработную плату на 30—50%, выделить несколько домов для улучшения жилищных условий рабочих⁹. Подобное решение, естественно, не могло быть на руку хозяевам. Защитники их интересов — эсеры и дашнаки выступали против его принятия. Занятая ими позиция настолько возмутила депутатов-рабочих, что по их требованию и А. Теруни, и А. Паронян были лишены депутатских полномочий. Проект предложений комиссии был утвержден Советом рабочих депутатов. Не мог остаться Совет в стороне и от выполнения своего интернационального долга. Рассмотрев вопрос о положении военнообязанных узбеков, заседание Совета приняло меры по его улучшению. Местная буржуазия отказалась выполнять решение Совета. Большевистская ячейка была вынуждена обратиться к народу. Через несколько дней на Барабатумских рудниках состоялся митинг протеста. Перед собравшимися с докладом

⁶ Там же, с. 601—602.

⁷ «Кавказский рабочий», 31. VIII. 1917.

⁸ Там же.

⁹ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 44.

выступил Л. Казарян. В своем докладе он подробно остановился на задачах, стоящих перед Советом рабочих депутатов, и охарактеризовал те силы, которые мешают его работе. Выступившие после него С. Амбарцумян, Г. Султанов, Чалаб и другие разоблачили двуручишечскую политику, занятую в Совете представителями буржуазии. Митинг потребовал у Совета и впредь в своей деятельности продолжать свою линию. Рабочие решили продлить забастовку до тех пор, пока решение Совета не будет принято предпринимателями. Встретив столь решительный отпор со стороны рабочих, буржуазия была вынуждена уступить и признать Совет высшей экономической властью райсна. Требования рабочих были удовлетворены. Эта победа еще более подняла значение Совета в глазах трудящихся. Многие беспартийные депутаты-рабочие стали переходить на сторону большевистской партии. По предложению Совета рабочих депутатов передовые рабочие начали объединяться в профессиональные союзы¹⁰.

Буржуазия пыталась противопоставить Совету свою организацию в лице исполкома Казанского уезда — местного органа Временного правительства. В этот исполком в основном вошли представители буржуазии. В нем Совет рабочих депутатов представляли лишь представители соглашательских партий. Подобный состав уездной власти не мог быть одобрен трудящимися массами. Тем более, что он был создан без их ведома. По требованию рабочих были проведены перевыборы состава исполкома, после чего в его состав вошли большевики, а Л. Казарян стал заместителем председателя уездного исполкома¹¹.

Местная контрреволюция не сдавалась. В уездную администрацию был послан клеветнический документ, что якобы вооруженные рабочие готовят нападение на город. Лишь после телефонного разговора между Л. Казаряном и комиссаром уездного исполкома данное сообщение было оценено как провокационное. Безуспешно завершилась и попытка дашнаков увеличить свое представительство в Совете. Не прекращалась кампания клеветы и травли председателя Совета. Начальник почтово-телеграфной конторы Бенияш послал в Тифлис телеграмму следующего содержания: «Тифлис. Начальнику почтово-телеграфной конторы округа. Казарян, встав во главе рабочих, решил захватить почтово-телеграфную контору. Прошу отстранить его от должности, как вредный элемент»¹². Так, не останавливаясь ни перед ложью, ни перед провокацией, соглашатели вели борьбу с большевиками. В упорной борьбе прошел март месяц.

Более полнокровной работе большевиков Кафана мешало отсутствие единого партийного центра. Правда, его функции временно исполняла фракция Совета, но этого, конечно, было недостаточно. Необходимо было сконцентрировать партийные силы. 8 апреля на собрании большевиков уезда был создан Кафанский комитет РСДРП(б) во главе с Л. Казаряном¹³. Комитет установил тесную связь с большевиками уезда — Багратом Арутюняном, Араратом Тер-Арутюняном, Мамиконом Мартиросяном и др.

Вскоре заседание Кафанского комитета партии обсудило Апрельские тезисы. Выступивший на нем Л. Казарян охарактеризовал те задачи, которые встали перед уездными большевиками — усилить разъяс-

¹⁰ «Հիւ քուէրիկների հիւղութիւններ», էջ 604.

¹¹ Там же, с. 602—603.

¹² «Փայտի», 22. VI. 1917.

¹³ «Պղնձի համար», 9. VIII. 1917.

нительную работу среди местного населения, развернуть работу среди крестьянства, создать Совет крестьянских депутатов, члены которого должны войти в рабочий Совет, это, во-первых, укрепило бы позиции последнего, а, во-вторых, способствовало бы укреплению союза между пролетариатом и крестьянством. Кроме этого необходимо установить контроль над производством, а за счет прибылей предпринимателей улучшить материальное и культурное положение рабочего класса. Заседание одобрило предложения Л. Казаряна. Был разработан план мероприятий, выполнение которых возлагалось на партийный комитет и большевистскую фракцию Совета: 1. установить рабочий контроль над производством и потреблением продуктов; 2. организовать артели рабочих по обработке и добыче руды; 3. ввести восьмичасовой рабочий день на всех предприятиях и рудниках; 4. провести коренные мероприятия по улучшению жилищных условий рабочих; 5. открыть рабочий клуб для обслуживания культурных нужд рабочих всех национальностей¹⁴. Этот план стал программой деятельности как большевистской организации, так и большевистской фракции Совета.

18 мая большевистская фракция предложила заседанию Совета в своей деятельности исходить из положений Апрельских тезисов. Около 200 рабочих, присутствующих на собрании, поддержали предложение большевиков. Обескураженные подобным ходом событий, дашнаки были вынуждены покинуть заседание. Голосование подтвердило полную победу большевистской фракции. Это же заседание приняло предложение большевистской фракции — в дальнейшей деятельности Совета рабочих депутатов полностью руководствоваться решениями и постановлениями РСДРП(б)¹⁵. Совет встал и на защиту своего председателя, предоставив Л. Казаряну зарплату, как освобожденному председателю Совета¹⁶. Было принято решение командировать его в Тифлис для доклада Краевому Комитету о положении в Кафани и получения соответствующих директив.

Решение Кафанского Совета встать под знамя РСДРП(б) имело огромное значение. Оно наглядно показало возросшее классовое самосознание местных рабочих. Не случайно его так высоко оценил руководитель кавказских большевиков С. Г. Шаумян. «Рабочие Кафанских рудников приняли решение организоваться в Российской социал-демократической партии. Это весьма положительный признак в жизни Кавказа, особенно восточного Кавказа, когда рабочий класс принял решение объединиться в своей классовой партии. Решение рабочих Зангезура необходимо приветствовать и поощрять»¹⁷. Весьма важным является, как нам кажется, факт официального оформления перехода руководства Советом в руки большевиков. Правда, и до этого во главе него стояли большевики, а мероприятия, проводимые Советом, были в духе решений и постановлений Центрального Комитета партии, однако на сей раз впервые открыто Совет признал своим единственным руководителем РСДРП(б). Оценивая решение кафанских рабочих, С. Шаумян писал, что принятия его «требуют интересы каждого рабочего и интересы всего пролетариата. Лишь организовавшись в составе социал-демократической рабочей партии, рабочие смогут нанести

¹⁴ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 64; «Коммунист», 3. IX. 1957.

¹⁵ «Բանվոր», 30. IV. 1957, «Հանձն Համար», 24. XI. 1970, 9. VIII. 1977.

¹⁶ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 65.

¹⁷ «Սոցիալ-դեմոկրատ», 17. VII. 1917.

смертельный удар по буржуазии и дворянству. Да здравствует пришедший к классовому самосознанию пролетариат района»¹⁸.

Согласно решению Совета, Л. Казарян в конце мая выехал в Тифлис. Здесь он присутствовал на собрании Тифлисской организации большевиков, где он впервые узнал о выходе большевиков из редакции газеты «Пайкар» и создании самостоятельной большевистской организации. Тифлисский комитет одобрил деятельность кафанских большевиков. Перед кафанской организацией была поставлена задача сплотить ряды вокруг Совета и большевистского комитета, расширить агитационно-пропагандистскую работу среди рабочих, добиться от предпринимателей выполнения всех решений Совета, ускорить работу по организации Совета крестьянских депутатов¹⁹.

Популярность большевиков была велика не только в Кафане, но и в соседних с ним городах и селах. Трудящиеся Евлаха, Гориса и других мест проявили большой интерес к деятельности Совета. Ряды партии и сочувствующих большевикам росли с каждым днем.

Дашнаки и их союзники усилили свою провокационную деятельность. На митингах и собраниях они обвиняли большевиков в том, что последние предают интересы армянского народа. Они заявляли, что проповедуемые большевиками идеи о братстве народов противостественны, и призывали рабочих порвать с большевиками. Ежедневная подобная пропаганда не могла не поколебать малосознательную часть вчерашних крестьян. Известие о возвращении Л. Казаряна в Кафан встревожило местных соглашателей. Спешно созванное собрание сельских старшин объявило себя Советом крестьянских депутатов. От имени этой организации, 20 июня, в адрес Закавказского съезда крестьянских депутатов была послана телеграмма, в которой Л. Казарян был назван провокатором-ленинцем. Совет просил съезд немедленно отозвать «Л. Казаряна из района Катарских заводов (Кафанские рудники.—А. М.), просит в будущем не присылать сюда большевиков»²⁰.

С приездом Л. Казаряна состоялось собрание местных большевиков. В своем отчете он рассказал им о положении в Тифлисе, о той большой оценке, которая была дана деятельности кафанских большевиков тифлисскими товарищами. Было решено информировать рабочих о результатах поездки и рассказать им о тех новых задачах, которые встали перед кафанскими большевиками и Советом рабочих депутатов.

На берегу реки Вохчи-чай состоялся митинг. На него пришли не только рабочие, но и представители соглашателей. С докладом о текущем моменте и задачах кафанских большевиков выступил Л. Казарян. В своем выступлении он отмечал, что вражда и раздоры между рабочими армянами и азербайджанцами на руку лишь классовому врагу. Она может лишь отвлечь пролетариат от борьбы, что позволит сохранить высокие прибыли предпринимателям и ярмо для трудящихся. Все попытки дашнаков прервать его выступление возгласами и выкриками потерпели неудачу. Выступившие на митинге рабочие заявили, что «они грудью будут защищать свой родной Совет и его руководителя»²¹.

Местная контрреволюция все более нагнела. Дашнакский комитет принял решение организовать несколько террористических актов

¹⁸ Там же.

¹⁹ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 75.

²⁰ Центральный государственный архив Октябрьской революции Грузинской ССР, ф. 10 с, оп. 2, д. 14, л. 46.

²¹ Партархив Арм. филиала ИМЛ, ф. 4033, оп. 6, д. 115, л. 81.

против большевиков. Были назначены исполнители. В эти же дни уездному комиссару удалось добиться ордера на арест Л. Казаряна. Такими мерами дашнаки пытались обезглавить большевистскую организацию. Выполнение этих решений и в первом, и во втором случае могло вызвать сильное возмущение со стороны рабочих и, конечно, привести к столкновению. Большевистский комитет, не желая преждевременного кровопролития, принял решение о временном отъезде Л. Казаряна в Тифлис²². Принятие такого решения, несомненно, было ошибкой. В сложившейся обстановке Совету рабочих депутатов и большевистскому комитету необходимо было обратиться к рабочим массам, разъяснить им создавшуюся ситуацию. Рабочие не дали бы в обиду Совет и своего руководителя. Политика же отступления никак не могла принести пользы революционному движению. После отъезда Л. Казаряна обстановка в Кафанах резко ухудшилась, а большевистская организация распалась. Правда, это было временным явлением, но все же нанесло большой удар революционному движению в уезде.

Несмотря на это, значение Кафанского Совета рабочих депутатов в истории революционного движения в Армении трудно переоценить. Наличие большевистской организации, которая руководила Советом, фактически привело к созданию в Кафанах «единовластия Совета». В. И. Ленин отмечал, что такой факт характерен для ряда районов страны: «В ряде местных центров, особенно рабочих, роль Советов оказалась особенно большой. Создалось единовластие»²³. Отметим также, что таких примеров в истории революционного движения Закавказья этого периода не так уж много. Естественно, в 1917 г. рабочие Кафана не смогли бы добиться окончательной победы, однако проводимые ими революционные мероприятия и преобразования говорят о той большой роли, которую играл Совет в уезде, и о том большом значении, которое он имел в деле политического воспитания трудящихся Кафана.

ԲՈՒՇԵՎԻՅԱՆԻ ԳՈՐԾՈՒՆԵՈՒԹՅՈՒՆԸ ՂԱՓԱՆԻ ԲԱՆՎՈՐՆԵՐԻ ՍՈՎԵՏՈՒՄ

(մարտ—հուլիս, 1917 թ.)

ԱՆՔՍԱՆԻ ՄԱՐԿԱՐՅԱՆ

Ա. մ փ ո փ ո լ մ

Հայաստանում սովետական իշխանության համար մղած հեղափոխական պայքարում առանձնահատուկ տեղ է գրավում Ղափանի բանվորների սովետը, Բուլշևիկների նախաձեռնությամբ 1917 թ. մարտին այստեղ ստեղծվում է բանվորների դեպուտատների սովետ, որի նախագահ է ընտրվում բուլշևիկ Լ. Ղազարյանը: Իր գործունեության առաջին իսկ օրից սովետը կանգնած էր աշխատավոր ժողովրդի շահերի պաշտպանության դիրքերում: Նրան հաջողվեց բանվորների աշխատավարձը բարձրացնել 30—50 տոկոսով, մասնակիորեն բարելավել նրանց կենցաղային պայմանները, ստեղծել արհմիություններ Ի. ա. ղ. Ղափանի ՌՍԴԲ(բ)Կ կոմիտեի ստեղծումը և ապրիլյան թեզիսները սովետի աշխատանքին տվեցին ավելի կազմակերպված բնույթ: Մշակվեց գործողությունների և միջոցառումների կոնկրետ պլան, որի կատարումը դրվեց սովետի բուլշևիկյան ֆրակցիայի վրա: Բայց ստեղծված լարված իրադրությունում, բուլշևիկները խուսափելով արյունահեղությունից, ստիպված էին մի շարք դիտումների կատարել, որից հետո սովետում նրանց դիրքերը թուլացան:

²² Там же, л. 83.

²³ В. И. Ленин, Полн. собр. соч., т. 31, с. 382.